
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL MARTES 19 DE FEBRERO DE 1811.

ESPAÑA.

Aracena 1 de febrero. No cesan de pasar prisioneros de Olivencia, entre ellos muchos oficiales, que van á incorporarse en la division del general Ballesteros.

Huelva 3 de febrero. Un asistente del general Mouton, conocido por el de los bigotes, ha asegurado que este y el duque de Aremberg fueron heridos en el ataque de los Castillejos el 25 del pasado, y que ambos han muerto de resultas en Cumbresbaxas. Los franceses de la guarnicion de Moguer dicen, que de los granaderos que salieron no ha vuelto la mitad.

Aroche 6 de febrero. La division de Gazan que peleó en Castillejos, está en Xerez, Fregenal, Bodonal y Oliva. — El fuerte grande de Encinasola se entregó el 1 del corriente, quedando prisionera la guarnicion. Los enemigos empezaron desde luego á demoler los fuertes, pero al dia siguiente se fueron sin verificarlo. Un cuerpo de caballería española estaba el 2 en Zalamea, y los húsares de Castilla en el Cerro. — Los franceses, en número de mil, han vuelto á entrar en Encinasola.

Trigueros 8 de febrero. La justicia de este pueblo ha pedido al general Remond que rebaxe la contribucion enorme que le ha impuesto; pero no ha podido conseguir sino que la reduzca á 16 fanegas diarias de pan y trigo, 2 vacas tambien diarias y 250 reales mensuales en efectivo, sin la menor excusa. — Con motivo de las aguas se ha caido parte de las murallas de Niebla, y se obliga á todos los pueblos vecinos á que envien trabajadores para componerlas: este contribuye con 15 peones y 4 albañiles. — No llegan á 800 los enemigos que hay en Moguer, Niebla y Bonares, donde tienen su caballeria, compuesta de 250 dragones. Esta mañana, de resultas de un pliego que se recibió, toda la infantería de Moguer salió á reunirse con los de Bonares. Cien suizos de este pueblo entraron ayer en Niebla. Todos los enemigos estan en movimiento.

Gibraleon 10 de febrero. Los franceses pidieron á principios del mes en Trigueros 100 colchones y 100 cobertores.--- La guarnicion de Niebla es de 240 infantes y 40 caballos. Han estado fortificando el castillo con paisanos del mismo pueblo, de San Juan del Puerto y de Trigueros: pero ahora dicen que van á evacuar á Niebla y á establecerse en Sanlucar la mayor.

Hoy ha venido una partida de San Juan del Puerto por raciones. --- La escasez es extrema: el trigo y maiz se vende á 160 reales.

Han llegado 4 juramentados que vienen de Sevilla y van á presentarse al general Ballesteros: dicen que en aquella ciudad hay poquísima guarnicion. Otro coracero frances pasó por aquí esta mañana para presentarse al mismo general.

Castillejos 10 de febrero. Ayer al mediodia llegó aquí el general Ballesteros, y hoy ha entrado la primera brigada de su division: mañana se espera la segunda, y se dice pasarán todos á la Puebla de Guzman. Se presentan sin cesar prisioneros de Olivencia.

Del 11. Hoy ha salido el general Ballesteros con 4 batallones para el Alamo, quedando en esta villa la demás tropa, á que se ha reunido un cuerpo de caballería.

Sevilla 7 de febrero. De algun tiempo á esta parte se han multiplicado las partidas patrióticas en estas inmediaciones, y han crecido al mismo paso los movimientos de esta guarnicion para contenerlas. El 16 del pasado salieron de aquí 200 hombres de infantería para exigir en Utrera la multa de 50000 pesos, impuesta á aquella villa porque habian entrado en ella dias ántes los patriotas y degollado algunos franceses. Algo se rebaxó á fuerza de ruegos, pero se exigió el resto. --- El 17 entraron por la puerta de la Macarena 40 hombres todos desarmados, y 70 que venian de los Puertos, entre ellos 8 heridos de resultas de un encuentro que tuvieron con una guerrilla entre los Palacios y Dos-hermanas. El 19 entró por la misma puerta un detachmento de 30 hombres con otros 8 heridos: los insurgentes los habian atacado en el camino, y se llevaron preso al capitan. El 25 salió una descubierta al camino de Alcalá de Guadaíra á consecuencia de haber llegado los patriotas á Torreblanca; y otra de 40 infantes salió hácia Cantillana á perseguir una guerrilla de los mismos que se habia presentado. De estos 40, volvieron 6 heridos al dia siguiente. El general de artillería Runt, que al salir de aquí hace algun tiempo para los Puertos, dijo que iba á tomar en 3 dias á Cádiz, se vuelve ahora por el rio, porque el temor de los insurgentes no le permite viajar por tierra. Con motivo de la riada que ha sobrevenido, se halla detenido en la Puebla junto á Coria: y aunque ha pedido desde allí carruages, y se le han enviado, sin embargo no se ha determinado á dexar la navegacion.

A mediados del pasado se hizo una remesa de víveres para el ejército frances de Extremadura. Otra se preparaba, pero de resultas de un correo que se recibió, se dexaron en libertad las carretas y caballerías que estaban embargadas. --- Los carreteros que fueron con el gran conveoy á principios del año, han vuelto, los mas de ellos sin carretas

ni bueyes: afirman que grandísima parte de lo que conducian ha quedado perdido por los caminos. Los franceses han estado bastantes dias sin noticia de Soult, y no carecian de cuidado. Despues han sabido la toma de Olivencia, y no solo se han tranquilizado, sino que dan por hecha la conquista de Badajoz y de toda la Extremadura. — Corre la voz de que Mortier fué herido en Olivencia, y que ha fallecido en Zafra.

En el condado de Niebla ha padecido la division de Gazan un descalabro de consideracion, que se ha tirado á desfigurar en una gaceta de estos dias, insertando en ella una carta de un oficial llamado Remond, que cuenta que ha sido destrozado el general Ballesteros. Mas para los que conocen las cosas y el estilo de los franceses, no puede quedar duda de que la suerte no les ha sido en esta ocasion favorable; y á nosotros no nos la dexa el cuidado que tienen en enviar al condado cuantos refuerzos les son posibles, en términos, que algunos pequeños destacamentos que han venido de los Puertos, han continuado su marcha sin intermision ni descanso: á lo que se añade la frecuente llegada en estos dias anteriores de dispersos y heridos de aquella parte.

Se han embarcado municiones y mucha galleta para los Puertos.

La noche del 20 se desertaron 3 juramentados de caballería que estaban de centinela. — Dos dias ántes la partida de dependientes renegados, mandada por Aillon, traxo presos á dos paisanos sospechosos: pero aunque les dieron tornillo para que declarasen de donde venian y adonde iban, no pudieron sacar nada en limpio.

El dia 24 de enero, estando junto el ayuntamiento, ó como dicen los franceses, la *municipalidad*, entró el gobernador, arrestó á los capitulares, y les puso centinela de vista. El delito era no haber aprontado millen y medio que les habia pedido. El corregidor Goyonera y otros de los presentes hablaron con resolution: dixeron que no ocupaban aquellas sillas para sacrificar y destruir el vecindario de Sevilla; que no se podia dar la cantidad señalada, y que hiciese lo que gustase. Retiróse el gobernador quitando el centinela, y dexándolos presos baxo su palabra. En esto entraron á persuadirles Solis, que hace de prefecto, y Cabrera; pero recibieron la misma respuesta, y el gobernador despachó desde su casa un oficio, poniendo en libertad á los capitulares, y encargándoles que hiciesen por juntarle 6000 rs. Con efecto se repartieron 4000 entre los pudientes del pueblo, quedando la ciudad obligada á satisfacerlos, y los capitulares se retiraron á sus casas á las 10 de la noche.

Esto fué, como se ha dicho, el 24 del pasado. Ayer hubo una junta á que asistieron el ayuntamiento, Montarco, Aranza, Solis, el gobernador y otros gefes. De resultas se ha repartido á la ciudad una contribucion de 4 millones y medio de rs. por corporaciones: ignoramos como podrá realizarse quando nadie tiene que comer. Se asegura que acordaron tambien hacer una quinta para sacar 60 hombres.

En Sevilla, Córdoba y pais intermedio no llegan las tropas francesas á 3000 infantes y 500 caballos.

Ha salido á luz el almanaque nuevo, sin otra novedad que haber añadido á S. Napoleon en el 15 de agosto.

Badajoz 8 de febrero. Nuestro ejército, mandado por el teniente general D. Gabriel de Mendizabal, entró ántes de ayer en esta plaza. Los enemigos la sitian por la izquierda del Guadiana, y han adelantado sus obras con actividad increíble. En el cerro de S. Miguel han establecido una batería de 4 piezas de á 8 y un obús: en el inmediato del Almendro otra que enfila el fuerte de la Picuriña de 3 cañones de á 12 y 2 obuses, y á la falda del cerro de las Mallas, entre el arroyo de Calamon y el rio Ribillas, otra de 5 morteros de á 12 pulgadas. En el mismo sitio sobre el arroyo hay otra batería de obuses y cañones que bate el flanco derecho de la Picuriña; y en el cerro del Viento otra para 5 piezas: entre esta y la anterior han abierto una trinchera, y camino cubierto muy prolongado, cuyo ramal flanqueando el frente de Pardaleras, llega hasta menos de tiro de piedra de dicho fuerte, y segun se observa por los trabajos vendrá á rematar en la estacada de la plaza. Se observan otras varias obras empezadas que adelantan rápidamente.

En el dia 31 de enero hizo una salida la guarnicion en número de 600 hombres por derecha é izquierda del fuerte de Pardaleras con la mayor valentia; y logró destruirles parte del referido camino cubierto. La pérdida de los enemigos se gradúa en 400 á 500 hombres en esta acción, que sostuvo el fuego del fuerte y el de la plaza; y la nuestra fué de 70 á 80 entre muertos y heridos. El 3 del corriente se hizo otra salida con alguna mas infantería, que se portó heroicamente, sobre el mismo punto; y los enemigos perdieron igual número de gente: la nuestra no pasó de la del dia anterior, pero nos fué muy sensible por haber quedado muerto en el campo el valiente coronel del regimiento de catalanes Bassecourt que mandaba la acción.

Desde la tarde del dia 3 empezaron á tirar los enemigos contra la poblacion con la batería de morteros, y hasta ahora que son las 11 y media de la noche, se acercan á 500 las bombas que han caido dentro, pero sin mas daño hasta ahora que el inevitable de los edificios.

Ayer á medio dia se hizo otra salida por entre el camino de Talayera y el de la Albuhera contra la batería del cerro de S. Miguel y la del Almendro, y al propio tiempo se hizo un ataque falso contra el cerro del Viento. El brigadier España á la cabeza de su division y de otros batallones, avanzó arma á discrecion en dos columnas, sin disparar fusil, á la batería del cerro de S. Miguel, que está á tiro de cañon de la plaza, y tomó la trinchera por asalto, despreciando el fuego de cañon y fusil de la batería, y el que le hacian de bala rasa y de granada por los flancos; pero cargado por los enemigos, se retiró despues de clavar una pieza. Al mismo tiempo se asaltó y tomó por otra columna la batería del Almendro, y en ella se clavaron las 5 piezas. No hay expresiones que basten á ponderar la firmeza y valor de esta infantería. Se calcula que nuestra pérdida entre muertos y heridos llega á 700 hombres: el brigadier España fué herido en un

muslo levemente, su segundo D Manuel Benedicto en un brazo, el coronel de ingenieros Fuentepita lo fué gravemente en el pecho, y otros muchos oficiales subalternos. La pérdida de los enemigos ha sido enorme, especialmente en la primera batería, donde no se hicieron prisioneros como en la otra.

Del 9. Son las 3 de la madrugada y sigue el bombardeo. El ejército se está disponiendo para salir de la plaza y continuar sus operaciones.

Cádiz 18 de febrero. Hay noticias de Badajoz hasta el 12 del corriente. La noche anterior entraron los sitiadores en el fuerte de Pardaleras; pero fueron arrojados de él, y el fuerte quedó deshecho y abandonado. — Nuestro ejército mantiene abierta la comunicacion de la plaza con Portugal, y ha salido de ella mucha gente en especial mujeres.

El general Lahoüssaye, gobernador frances de la provincia de Toledo, habia recogido unos 2500 infantes y 500 caballos de sus guarniciones y bajado á Extremadura, sin duda para apoyar las operaciones de Soult. El grueso de su gente no pasó de Miajadas, y solo llegaron á Mérida el 24 de enero 200 caballos que luego retrocedieron. Una carta de Badajoz asegura que mas allá de Truxillo en la Peraleda del campo de Arañuelo una partida de 24 soldados del regimiento de lanceros de Castilla del mando de D. Julian Sanchez, sorprendió y quitó la vida al expresado general, á un edecan suyo, y á 3 oficiales y 4 dragones que le acompañaban. — El mismo Sanchez con 250 de los suyos atacó en la sierra de Tamames á 350 dragones enemigos que escoltaban 300 carros de galieta, mató 20, cogió prisioneros 4 y se apoderó de los 300 carros que vienen caminando para nuestro ejército de Extremadura.

Se sabe por cartas particulares, que despues de la rendicion de Olivencia algunos oficiales juramentados del ejército frances fueron á abrazar á prisioneros conocidos antiguos suyos: pero sus caricias fueron desechadas con todas las muestras de indignacion y desprecio. El general frances conoció á D. Alonso Ribera, comandante de artillería de la plaza, y le reconvino de haber vuelto á tomar las armas despues de haber sido prisionero. Ribera le respondió con dignidad y firmeza, haciéndole ver la diferencia que hay entre el oficial que estando libre baxo palabra de honor vuelve á las armas, y el que escapa de una prision, como él, quedando por consiguiente libre de todo empeño con sus carceleros.

Van llegando á diferentes puntos y han llegado á esta ciudad muchos prisioneros de la guarnicion de Olivencia que han logrado escapar de un modo ú otro de manos del enemigo. En Fuente de Cantos huyeron de una vez 20 oficiales que tuvieron la fortuna de que no les ofendiese el fuego que les hicieron sus conductores en los primeros momentos de su fuga. El regimiento de Mérida, uno de los de la guarnicion de Olivencia, fué alojado en su tránsito por Llerena en la casa de la inquisicion de aquella ciudad; pero habiendo sobrevenido un fu go

é incendiándose el edificio; los prisioneros se aprovecharon de la confusión y desorden consiguientes, para recobrar su libertad. Enternece la relación de los varios casos ocurridos durante la marcha de la guarnición rendida de Oliveacia. Unas veces los mismos soldados prisioneros han facilitado la evasión de sus compañeros; otras la han proporcionado los auxilios fraternales y generosos de los paysanos, de los cuales han perecido algunos, víctimas de su celo por favorecer á nuestros defensores y hermanos. España se gloria en tales hijos; y sus feroces invasores deben conocer que es loca y temeraria la empresa de subyugar y envilecer un pueblo como el español.

ARTICULO DE OFICIO.

El teniente general D. Gabriel de Mendizabal dice al Sr. ministro de la guerra con fecha de 7 del corriente lo que sigue:

“Excmo. Sr.: Conforme á lo que anuncié á V. E. desde la plaza de Yelves, la mañana del 5 marché con las divisiones vinientes de Portugal, y por lo pesado del camino con las lluvias antecedentes, y no estar vadeable el Caya, tuve que rodear por el puente de Campomayor, lo que causó que mi llegada á las inmediaciones de esta plaza fuese muy tarde y con las tropas muy cansadas; para lo que tambien contribuyó la necesaria precaucion de una marcha de noche, en que debia encontrarse y arrollarse alguna caballería enemiga que tenia su puesto sobre el camino de Campomayor, lo que así se verificó despues de alguna resistencia que hizo para poderse retirar al apoyo del grueso de su fuerza sobre el puente de Gevora. Sin embargo de esto, se trazó y preparó la operacion de atacar al enemigo en sus trincheras, habiendo para ello hecho tambien venir de Campomayor en la misma noche 1500 hombres de la guarnicion; mas la lluvia que desde el anochecer del 5 fué casi continua, hizo que desistiese á las 2 de la tarde de mi intento, y las tropas á petición de sus gefes y oficiales quedaron alojadas dentro de la ciudad á pesar del bombardeo con que las está molestando el enemigo. Hoy se ha verificado el ataque proyectado contra la derecha del enemigo; las tropas, oficiales y gefes obraron con un valor superior á todo elogio: entraron en dos baterías, y el estrago que hicieron en los enemigos fué terrible, y á la verdad no puede fixarse; pero nuestra pérdida, ciertamente muy inferior, lo indica; pues tuvimos hasta 500 hombres con 40 oficiales heridos. Es imposible enviar á V. E. hoy relación circunstanciada de esta brillante jornada, y lo ejecutaré á la mayor brevedad posible. Mañana será preciso atender á proteger la venida de los dos millones y medio de rs. que estan ya en Yelves, y en seguida continuaré los esfuerzos debidos para escarmentar y dilatar los intentos del enemigo.

El enemigo continua el bombardeo, arrojando mas de 100 bombas diarias, y sin duda porque no abunda de esta municion, no hace un

esfuerzo mayor. Las obras las va adelantando, aunque no se le dexa de molestar un momento con los fuegos de la plaza y fuertes. Lo que noticia á V. E. para que se sirva elevarlo al conocimiento de S. A. el Consejo de Regencia del reyno. — Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Badajoz 7 de febrero de 1811. — Excelentísimo Señor. — *Gabriel de Mendizabal*. — Excmo. Sr. secretario de estado y del despacho de guerra.”

D. Mariano de Oñate con fecha de 19 de enero dice al señor ministro de la guerra lo siguiente:

“Excmo Sr. — Entre las brillantes acciones del valiente alavés Longa, comandante de una partida de guerrilla, merece comunicar á V. E. lo que executó á mediados del pasado. — Supo Longa que se habian reunido en Vitoria 3 correos franceses que de París se dirigian á Madrid, y habian de salir escoltados de caballería. Dos leguas de Vitoria, inmediato á la venta llamada de Cayetano, detuvo, pasado el estrecho que forma una revuelta, una porcion de carros, que de Rioja conducian vino á Vitoria, llevándose á los arrieros ó carreros al monte, donde se hallaba emboscado, y poniendo por la parte de Castilla una avanzada para no dexar pasar á ninguno que se encaminase á Vitoria, atravesando todos los carros en terminos que cerró el camino. Al cabo de tres horas y media que estuvo esperando, vió venir los correos escoltados por 28 dragones, los dexó pasar, y á tiempo de dar la revuelta al estrecho donde se hallaba el camino cerrado, acometió por la espalda, degolló los 28 dragones y 2 correos, y el tercero, precipitándose con su caballo por el derrumbadero del rio, se fuzó, quedando por consiguiente en poder de Longa 2 balijas, los caballos, armas y demas, sin haber sufrido su partida cosa alguna. El tal Longa es un hombre cuyo nombre tiene aterrados á los enemigos; es de oficio herrero, y tenia fabrica en la Puebla de Arganzon. La accion de la Peña de Orduña, quando interceptó el rico convoy, que de Bilbao iba para Madrid con vestuarios, armas, zapatos, dinero &c. ha sido brillantísima, y en ella acreditó su ardid, su valor y serenidad, habiendo degollado la mayor parte de la escolta, y solo se salvó el que huyó.”

El teniente coronel D. Antonio Garcia de Veas, subinspector de las partidas de patriotas del campo de Gibraltar, conduxo el 23 de enero á los campos de Medina y Xerez 89 hombres de las partidas de Palentin para tener en alarma á los enemigos. El 24, encontró cerca de Puerto Real, un destacamento de 22 franceses que destruyó, matando cinco y haciendo los restantes prisioneros despues de desalojarlos de una altura en que se hicieron fuertes por veinte patriotas que echaron pie á tierra.

El dia 27 atacó á una partida de 60 infantes y 15 caballos, y los persiguió, hiriéndoles muchos, hasta las inmediaciones del puerto de Buenavista, cogiéndoles 12 mochilas ensangrentadas, tres fusiles y dos caballos: por nuestra parte quedó herido gravemente un cabo de pa-

trioras. Los días siguientes hasta el 30 permaneció en aquellas inmediaciones. --- El comandante general del campo de Gibraltar que participa estas ocurrencias, recomienda particularmente el mérito de Veas, y este en su parte manifiesta el valor y constancia de toda la partida, haciendo especial mención del segundo comandante de ella Salvador Cantalejo, del sargento segundo Salvador Duran, Pedro Real, José Capelino, José Rueda, Andres Perez y Fr. Manuel Gomez.

Por el ministerio de guerra se ha comunicado al ejército con fecha de 13 de febrero la orden siguiente:

“El Consejo de Regencia se ha enterado de la informacion recibida á instancia del teniente coronel del real cuerpo de artillería D. Joaquin de Osma para vindicar su honor vulnerado en el público por suponerse que los dos viages que hizo desde Madrid á Barcelona, el primero de orden de D. Manuel de Godoy en 23 de febrero de 1808, y el segundo por disposicion de la junta de estado, presidida por el serenísimo señor infante D. Antonio en 27 de abril, fueron á prevenir al capitan general de Cataluña entregase á los franceses los fuertes de Barcelona: y con presencia de quanto expuso el supremo consejo interino de guerra y marina en consulta de 22 de enero de este año, se ha servido declarar que por lo que resulta de lo actuado, léjos de haberse dirigido á dicho objeto las expresadas dos comisiones, tuvieron otro muy distinto que en nada pudo oponerse al honrado modo de pensar y patriotismo de D. Joaquin de Osma, ni debe perjudicar á su honor, ascensos y carrera; siendo por lo mismo en concepto del consejo y segun lo recomienda eficazmente, acreedor á la gracia que se estime mas conveniente á su recompensa é indemnizacion, y digno del aprecio que merece de la nacion; y ha mandado S. A. en consecuencia que se publique así para su satisfaccion en todos los ejércitos y en la gaceta de la Regencia.”

Razon de los buques que han recogido su respectiva correspondencia en la administracion de correos de Cádiz en la segunda semana de febrero de 1811.

Para Algeciras: faluchos S. Antonio y núm. 27: fragata Cármen. --- Para Cartagena y toda la carrera de Levante: bergantin correo la Paz: polacra la Bonita. --- Para Tarragona: goleta la Patriota. --- Para Mallorca: polacra Asuncion. --- Para Ayamonte: místicos del rey S. Francisco y nuestra señora del Cármen. --- Para la Coruña: bergantin correo S. José y Animas. --- Para Vigo: bergantin S. Antonio. --- Para Santa Cruz de Tenerife: fragata Argüelles. --- Para Canarias, Puertorrico y Cartagena de Poniente: goleta-correo el Tránsito. --- Para Maracaibo: bergantin Volador. --- Para Montevideo: fragata la Catalana. --- Para Lima: fragata Ciencia. --- Para Veracruz: navío S. Pedro de Alcántara: corbeta Iris: fragata Dido y bergantin Paquete de Bilbao.